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Presidente: Não havendo mais inscrições, vamos passar ao ponto seguinte 

da ordem de trabalhos que diz respeito ao Pedido de Urgência e Dispensa 

de Exame em Comissão da Proposta de Resolução apresentada pelo 

Partido Social Democrata, sobre “Escala semanal entre Lisboa e Santa 

Maria”. 

Tem a palavra o Sr. Deputado Sérgio Ferreira. 

Deputado Sérgio Ferreira (PSD): Sr. Presidente, Srs. Deputados, Srs. 

Membros do Governo: 

Certamente, neste momento, já se realizaram conversações entre o Governo 

Regional e o Governo da República em relação ao concurso público. 

Portanto, seria de todo o interesse que essa proposta fosse aprovada já, para 

fazer parte dessas conversações. 

Por outro lado, já se realizaram contactos por parte da Câmara Municipal 

de Vila do Porto junto à Secretaria de Estado, no sentido de haver uma 

escala por Santa Maria. 

Aprovando já esta proposta, estaríamos a dar força e ênfase a esses mesmos 

contactos. 

Finalmente, gostaria de referir que em 1998 foi aprovada, por unanimidade, 

nesta Câmara, uma proposta de resolução exactamente com o mesmo teor, 

mas os voos por Santa Maria não se verificaram, se calhar porque essa 

proposta não foi aprovada em tempo útil. 

Obrigado. 

Presidente:  Tem a palavra o Sr. Deputado José Humberto Chaves. 
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Deputado José Humberto Chaves (PS): Sr. Presidente, Srs. Deputados, 

Srs. Membros do Governo: 

O Grupo Parlamentar do PS vai votar favoravelmente a dispensa de exame 

em comissão por considerar que este é o momento oportuno para abordar e 

resolver este assunto. 

Deputado João Cunha (PSD): Muito bem! 

Presidente: Não havendo mais inscrições, vamos votar este pedido de 

urgência. 

Os Srs. Deputados que concordam, mantenham-se por favor como se 

encontram. 

Secretário: O Pedido de Urgência e Dispensa de Exame em Comissão da 

Proposta de Resolução sobre “Escala semanal entre Lisboa e Santa Maria”, 

foi aprovado por unanimidade. 
 
Diário da Sessão n.º 014 de 15/03/01 

 

Presidente: Srs. Deputados, passamos ao ponto seguinte da nossa ordem 

de trabalhos que é a Proposta de Resolução, apresentada pelo Partido 

Social Democrata – “Escala Semanal entre Lisboa e Santa Maria”. 

Para apresentar a Proposta de Resolução tem a palavra o Sr. Deputado 

Sérgio Ferreira. 

Deputado Sérgio Ferreira (PSD): Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente, Sra. e Srs. Membros do Governo: 

É do conhecimento geral que Santa Maria possui infraestruturas agro-

pecuárias de elevada qualidade. 
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Aliado a este facto o aeroporto tem capacidade de “Handling” e de 

operacionalidade que a qualquer hora do dia possibilitam a operação de 

qualquer tipo de avião. 

Sabe-se ainda que grande parte dos funcionários da navegação aérea são 

oriundos do continente português, resultando daí um fluxo de passageiros 

entre Lisboa e Santa Maria bastante grande. 

Este fluxo é gerado não só por esses passageiros como também pelos seus 

familiares, que periodicamente os visitam. 

Além disso é preciso considerar que a aposta em termos de 

desenvolvimento para Santa Maria se situa no sector do turismo. 

Não é possível desenvolver o turismo se ao mesmo tempo não houver a 

correspondente melhoria das acessibilidades a uma escala semanal de um 

voo de e para Lisboa. Seria um passo muito significativo neste sentido. 

Permitiria que rapidamente se criasse um novo circuito turístico nos 

Açores, semelhante aos já existentes, mas agora com início em Santa 

Maria. 

É óbvio que esta medida irá possibilitar a diversificação da nossa oferta em 

termos turísticos, possibilitando aos agentes de viagens um maior leque de 

opções em termos de venda do destino Açores. 

Só com medidas como esta é que o desenvolvimento turístico dos Açores 

será possível de forma harmoniosa e beneficiando igualmente todas as 

ilhas. 

São estas as razões que levam o Grupo Parlamentar do PSD a apresentar 

esta Proposta de Resolução que recomenda ao Governo Regional dos 

Açores as seguintes medidas: 

1ª- Que nas conversações em curso entre o Governo Regional e o Governo 

da República sobre o concurso para o futuro serviço público de transportes 
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aéreos para a Região Autónoma dos Açores, seja incluindo um voo 

semanal de Santa Maria para Lisboa e vice-versa, sendo que esse voo 

poderia passar em qualquer um dos, “gateaways” existentes, 

nomeadamente Ponta Delgada, Lages ou Horta. 

2ª- Que esta escala  possa potenciar um circuito turístico regional, 

semelhante ao já existente. 

Presidente: Para uma intervenção tem a palavra o Deputado José 

Humberto Chaves. 

Deputado José Humberto Chaves (PS): Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sra. e Srs. Membros do Governo: 

Em 1980 os marienses foram confrontados pela súbita decisão do Governo 

Regional, da responsabilidade do PSD, de retirar de Santa Maria as escalas 

comercias. 

Todas as forças vivas da ilha se manifestaram contra esta decisão, tendo a 

esperança que com esta pressão o Governo de então alterasse a sua posição. 

Mas, nada resultou, o PSD não se comoveu e levou por diante o seu intuito. 

Os marienses, nas eleições intercalares que ocorreram no dia 24 de Julho 

daquele ano, agradeceram ao PSD retirando-lhe a maioria que tinha sido 

obtida pelos Sociais Democratas nas eleições autárquicas de 1979. 

O assunto agora em apreciação foi debatido a diversos níveis e em diversas 

ocasiões. Assim no decorrer do mês de Fevereiro realizou-se um encontro 

promovido pelos Deputados do PS por Santa Maria onde estiveram 

presentes diversas pessoas e entidades. O mesmo aconteceu na visita dos 

Deputados da Assembleia da República que mantiveram reuniões com 

diversas entidades, nomeadamente com a Câmara do Comércio, com a 

Associação de Controladores de Tráfego Aéreo e com outras associações 

culturais, tendo todas elas manifestado o desejo e a necessidade de se 
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realizar um voo semanal, pelo menos, Lisboa/Santa Maria/Lisboa, o que já 

não acontece desde 1980. 

Santa Maria preenche todos os requisitos exigidos por parte da ICAO. Não 

há impedimentos, primeiro: 

Porque a ilha tem todas as condições físicas que possibilitam a sua 

realização; segundo, porque depois da implementação do NAV em Santa 

Maria é conveniente e imprescindível melhores ligações com o exterior; 

terceiro, porque há uma grande percentagem de marienses a viajarem para 

Lisboa; quarto, porque somos a única ilha, além de S. Miguel, Terceira e 

Faial, onde a SATA tem pessoal qualificado com capacidade técnica que 

permite assegurar a assistência a estas aeronaves e finalmente porque se 

estão construindo infraestruturas hoteleiras, apoiadas pelo Governo 

Regional dos Açores, com capacidade suficiente para acolher uma maior 

quantidade de turistas. Achamos viável esta operação nas vertentes técnica 

e comercial. 

Assim, tendo em conta que a questão é deveras importante para Santa 

Maria e que os Deputados de Santa Maria eleitos pelo PS tinham assumido 

o compromisso, com o eleitorado mariense de sensibilizar o Governo 

Regional para esta questão, informámos formalmente o Senhor Secretário 

Regional da Economia que por sua vez nos referiu que o Governo Açoriano 

iria ter em conta esta pretensão. 

Não há razão, no nosso entender, para a apresentação desta Proposta de 

Resolução agora em discussão, apesar do PSD ter todo o direito de o fazer. 

Apesar de tudo, o Grupo Parlamentar do P.S., indo ao encontro dos desejos 

expressos pelas mais diversas entidades e população mariense, irá aprovar 

esta Proposta de Resolução que recomenda ao Governo Regional dos 

Açores que nas conversações a manter com o Governo da República para a 
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atribuição das rotas aéreas para os Açores, tenha em conta esta pretensão, a 

ligação Lisboa/Santa Maria/Lisboa, pois quem tudo perdeu, graças à 

política aérea implementada pelo PSD nos anos 80, merece sem dúvida, 

este voo que poderá beneficiar a ilha quer a nível turístico, com a vinda de 

mais pessoas, quer ao nível interno, facilitando as deslocações dos 

marienses com o exterior. 

Tal como o fez com a implementação do NAV em Santa Maria, estou certo 

que o Governo Regional tudo fará, se é que não está fazendo, para alcançar 

os objectivos propostos. 

Deputado Vasco Cordeiro (PS): Muito bem! 

Presidente: Tem a palavra o Sr. Deputado José Decq Mota. 

Deputado José Decq Mota (PCP): Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente e Srs. Membros do Governo: 

Apenas umas brevíssimas palavras para dizer que o Grupo Parlamentar do 

PCP vai aprovar esta Proposta de Resolução dentro do espírito de que todas 

as medidas que possam ser tomadas no sentido de melhorar a 

multiplicidade das nossas ligações com o exterior e a sua natureza, devem 

ser tomadas com a maior rapidez possível face às situações. 

Gostaria, aliás, não sendo objecto desta resolução, de lembrar que ainda 

existem duas ilhas que em termos internos não têm ligação ao Domingo e 

que será um assunto que de vez em quando convém lembrar, porque logo 

que seja possível é justo que seja também resolvido. 

Se for estabelecida, da forma como é apontada, esta ligação directa de 

Santa Maria com Lisboa, acho que estamos a enriquecer a oferta, quer para 

os nossos residentes, quer para quem nos visita, e estamos a valorizar o 

conjunto da Região, valorizando de imediato uma das ilhas. 
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As condições vão evoluindo e à medida que elas forem evoluindo vai-se 

adequando as políticas. 

Penso que é neste sentido que a Proposta de Resolução é justa. 

Gostaria de, em relação à intervenção do Sr. Deputado José Humberto 

Chaves, dizer uma palavra muito simples. Pode o Sr. Deputado ter toda a 

razão e pode neste momento o Sr. Secretário Regional estar a tratar deste 

assunto, mas este Grupo Parlamentar considera que é de toda a 

oportunidade o assunto ter vindo à Assembleia Legislativa Regional, 

porque estas questões não devem ser resolvidas em corredor, mas devem 

ser discutidas, porque não se trata aqui de resolver, mas de discutir na 

frente de todos. 

Portanto, o partido proponente teve razão ao apresentar esta proposta e os 

partidos aqui representados terão razão quando votarem a favor. 

Muito obrigado. 

Presidente: Tem a palavra o Sr. Deputado Sérgio Ferreira. 

Deputado Sérgio Ferreira (PSD): Sr. Presidente, Srs. Deputados, Srs. 

Membros do Governo: 

Sr. Deputado José Humberto Chaves, o Sr. disse e disse muito bem quando 

em 1980 foi decidida a questão da política aérea, todas as forças vivas de 

Santa Maria se manifestaram contra. 

Não vejo bem em que aspecto é isso é chamado para aqui, só se o Governo 

Regional agora tivesse pensando repor a situação anterior a 1980. 

Vozes da bancada do PSD: Muito bem! Muito bem! 

 

(Aplausos da bancada do PSD) 
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O Orador: Uma vez que não é isso que está em causa, gostaria 

seguidamente de lhe fazer uma pergunta: 

Por que razão é que esta Proposta de Resolução não tem cabimento? 

Eu não faço ideia, nem as outras pessoas, como o Deputado José Decq 

Mota disse, fazem ideia das conversas que o Sr. tem com o Sr. Secretário 

Regional da Economia. Eu pelo menos não tive conhecimento delas. Se eu 

tivesse tido e o Sr. me tivesse dado essa informação, certamente não teria 

feito esta Proposta de Resolução. 

Muito obrigado. 

Vozes da bancada do PSD: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Tem a palavra o Sr. Deputado José Humberto Chaves. 

Deputado José Humberto Chaves (PS): Sr. Presidente, Srs. Deputados, 

Srs. Membros do Governo: 

Em 1980 saíram todos os voos se Santa Maria e por isso mesmo é que 

ainda não temos lá nenhum voo. 

Portanto, é na sequência da retirada dos voos comerciais de Santa Maria 

que nós estamos agora aqui a lutar para termos um voo. 

Deputada Berta Cabral (PSD): Já os podiam ter há 5 anos. 

O Orador: Já estamos há muito tempo. 

Em 1998, Sr. Deputado José Decq Mota, foi apresentada aqui uma 

Resolução e o Governo está certamente a trabalhar baseado nessa proposta 

que foi apresentada anteriormente. Foi por isso que eu disse isso. Não há 

qualquer problema. É mais uma proposta. 

Presidente: Tem a palavra o Sr. Presidente do Governo Regional. 

Presidente do Governo Regional (Carlos César): Sr. Presidente, Sras. e 

Srs. Deputados: 

É só para prestar esclarecimentos. 
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No dia 1 de Fevereiro reuniu o grupo de trabalho que está a estudar as 

obrigações de serviço público para o concurso de atribuição de rotas entre 

as Regiões Autónomas e a Região Autónoma dos Açores e o Continente. 

Nesse dia com o IJF, o INAC e a Secretaria de Estado dos Transportes foi 

presente o tema das ligações entre Lisboa e o aeroporto de Santa Maria e o 

Governo Regional está neste momento a estudar, em conjunto com essas 

entidades, as questões relativas ao mercado potencial da introdução dessa 

nova rota e os respectivos custos de escala. 

No plano político, o representante da Região Autónoma dos Açores nesse 

grupo de trabalho já transmitiu a posição favorável do Governo Regional 

dos Açores a essa pretensão que nos foi feita chegar pela Câmara 

Municipal de Vila do Porto. 

Gostaria também de dizer que a discussão deste tema hoje, do meu ponto 

de vista, é boa, … 

Deputado Clélio Meneses (PSD): Já deu para tirar algumas imagens! 

O Orador: …porque fico a saber que para além do partido que apoia o 

Governo, o PSD e o PCP também apoiam as nossas pretensões no âmbito 

desse grupo de trabalho para que esta ligação entre Santa Maria e Lisboa 

possa vir a ocorrer. 

Muito obrigado. 

Presidente: Não havendo mais intervenções, vamos votar a Proposta de 

Resolução sobre a Escala Semanal entre Lisboa e Santa Maria. 

Os Srs. Deputados que concordam, por favor, mantenham-se como se 

encontram. 

Secretário: A Proposta de Resolução – Escala Semanal entre Lisboa e 

Santa Maria, foi aprovada por unanimidade. 
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